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Esperan en México 340 mil migrantes: INM 
 

 
 
El titular del Instituto Nacional de Migración (INM), Francisco Garduño 
informó que en el país hay 116 mil personas en espera de respuesta a 
su solicitud de asilo a Estados Unidos y hay 224 mil con una visa 
humanitaria hasta junio de 2022. 
 
Durante el Foro “Reflexiones sobre las Migraciones Contemporáneas” 
señaló que los migrantes no quieren quedarse en México, a pesar de que lo 
han referido, pues no desean encontrar trabajo, sino solo llegar a Estados 
Unidos. 
 
 “Si hubiese la intención de los migrantes de conseguir trabajo porque hay crisis en 
su país, esta cifra debería salir altísima, sin embargo, no lo es porque no quieren 
quedarse en el país porque buscan el sueño americano. Los sembradores de café 
en Chiapas no se quedan en el país, van y vienen, de acuerdo a las cosechas”, 
explicó. 
 
El funcionario dijo que han identificado reincidencia en los intentos de 
entrada al vecino del norte a través de caravanas hormiga, además, que han 
cambiado sus procesos para evitar la deportación de las personas a sus 
países de origen, sobre todo en menores, ya que son canalizados al DIF de 
cada estado una vez que son rescatados. 
 
“Encontramos en nuestros albergues a migrantes que tienen 40 días y que están 
amparados para que no se les devuelva, pero deben estar máximo 15 días antes 
de que se les resuelva su situación legal y dejarlo fuera d ellos albergues”, indicó. 
 
 



 
 

 
 
Garduño Yáñez también mencionó que es difícil deportar a migrantes de 
Colombia y Venezuela por aire, y por ello se decide dejarlos en libertad con 
una forma múltiple, lo que genera una concentración en Tapachula, Chiapas, 
y, por ende, la formación de caravanas. 
 
“Hay mucha gente esperando en Tapachula, con líderes de organizaciones civiles 
para formar caravanas y salir del estado, pero eso es lo que no queremos, sino 
atenderlos”, dijo. 
 
Además, dijo que es difícil contener la migración en la frontera de mil 200 
kilómetros con Guatemala, debido a que de nada sirve que los detenga y 
deportan, si regresan cada vez que pueden.  
 
El funcionario expuso que en Estados Unidos consideran el problema como de 
seguridad nacional y por eso piensan que todo es riesgo. 
 
Por ello, mencionó que se busca tener una migración ordenada y regular, 
para saber quién entra al país en caso de una emergencia, como la que pasó 
en 2021 en Chiapas cuando un tráiler se volteó ya que fue difícil identificar a 
las víctimas. 
 
Agregó que, pese a que organizaciones civiles critican al INM, no se deja de 
atender a los migrantes; si no lo hiciera, dijo, no habría tantos en el país 
esperando llegar a la Unión Americana. 
 
Sin embargo, Garduño Yáñez aclaró que eso no impide que se respete la 
ley.: “Yo no hago las leyes, pues la dependencia es la encargada de 
ejecutarlas; debemos estar dentro de la ley siempre”. 
 
El titular del INM reconoció que la migración ha cambiado en lo que se 
refiere a las nacionalidades de origen, ya que ahora vienen de países como 
Venezuela, Colombia e India, así como de Europa del este y del Caribe. 
 
Apuntó que desde Brasil y Nicaragua llegan todos los transcontinentales y 
empiezan a caminar hacia México, ya que en esos países no les piden visado. 
(Jorge Butrón, La Razón, P.p.) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.razon.com.mx/mexico/mexico-hay-116-mil-migrantes-espera-respuesta-asilo-eu-francisco-garduno-487714


 
 

 
 

Repatrió EU a 138 mil connacionales en seis meses 
 

 
 
Durante los últimos seis meses, al menos 138 mil 83 connacionales fueron 
repatriados, en su mayoría desde Estados Unidos, y “auxiliados” por el 
Instituto Nacional de Migración (INM), sostuvo ayer la dependencia al 
presentar un balance en la materia. La cifra representa 17 mil 473 personas 
más respecto al mismo periodo de 2021. 
 
En tanto, Francisco Garduño, comisionado del INM, informó que 116 mil 
migrantes esperan en territorio mexicano la respuesta a su solicitud de asilo 
en Estados Unidos, y otros 224 mil migrantes tienen una visa humanitaria 
temporal expedida por la autoridad migratoria para transitar libremente por 
México, hasta que se regularice su situación. 
 
Durante su participación en el foro Reflexiones sobre las migraciones 
contemporáneas, señaló que la intención de la gran mayoría de los migrantes que 
han llegado a México en los últimos años por vías irregulares es ingresar a 
Estados Unidos. 
 
Las estadísticas del Instituto Nacional de Migración revelan que también 
fueron repatriados 13 mil 272 menores de edad, de los cuales 10 mil 550 no 
estaban acompañados, casi cuatro veces más que los 2 mil 722 que iban a 
acompañados de un adulto, mientras 124 mil 811 eran personas adultas. 
(Redacción, La Jornada, Política, p. 21) 
 (Víctor Osorio, Reforma, Nacional, p. 11) 
 (Redacción, Excélsior, Nacional, p. 16) 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2022/06/23/politica/021n2pol


 
 

 
 

Por un juego de beis, el crimen de jesuitas 
 
La fiscalía estatal ofreció una recompensa de hasta 5 millones de pesos por 
datos que conduzcan a la captura del Chueco, señalado por homicidio y 
delincuencia organizada, tratándose de la recompensa más grande que se ha 
ofrecido en Chihuahua, aseguró el fiscal.  
 
A petición de la fiscalía estatal, el Instituto Nacional de Migración emitió una 
alerta migratoria a nombre de José “N” para evitar que se sustraiga de la 
acción de la justicia.  
 
A su vez, el papa Francisco expresó su dolor y tristeza por el asesinato de sus 
hermanos jesuitas, así como del guía de turistas.  
 
El líder católico y miembro de la mencionada orden cuestionó la vioencia: 
“¡Cuántos asesinatos en México!”; además, aseguró que se encuentra 
“cercano en oración con el afecto a la comunidad afectada por esta 
tragedia”.  
 
El papa Francisco comentó que “la violencia no resuelve los problemas, sino que 
crece el sufrimiento inútil”, por lo que, dijo, se mantiene en oración por los 
sacerdotes jesuitas. (Blanca E. Carmona y José A. Belmont, Milenio, P.p.) 

(Alonso Urrutia y Emir Olivares, La Jornada, P.p.) 
(Carlos Coria y Abraham Nava, Excélsior, P.p.) 

 

Repatriará INM los cuerpos de cuatro personas salvadoreñas 
fallecidas en accidente automovilístico 
 

 
 

https://www.jornada.com.mx/2022/06/23/politica/004n1pol


 
 

 
 
El Instituto Nacional de Migración (INM) de la Secretaría de Gobernación 
repatriará a El Salvador, los cuerpos de cuatro personas ciudadanas de ese 
país que fallecieron la noche de ayer, en un accidente automovilístico en la 
carretera Monterrey- Reynosa, en el estado de Nuevo León. 
 
La autoridad migratoria estableció comunicación con representantes del 
Consulado General de El Salvador en Monterrey, para coordinar la ayuda 
humanitaria y los trámites correspondientes para la identificación y traslado 
de los restos de las personas fallecidas a sus comunidades de origen. 
 
Las personas migrantes de origen salvadoreño eran trasladadas en una camioneta 
tipo van. En el lugar de los hechos perdieron la vida tres mujeres mayores de edad 
y 15 migrantes más resultaron heridos, entre ellos, cuatro menores de edad. 
 
Las personas que presentaron lesiones leves fueron atendidas en el mismo sitio 
por paramédicos de Cadereyta. 
 
Uno de los lesionados murió mientras recibía atención médica en el hospital 
al que fue trasladado. 
 
Entre las mujeres que perdieron la vida, una de ellas de 28 años de edad, iba 
acompañada de una niña, mientras otra de las fallecidas llevaba a dos 
menores de edad. 
 
La situación de los menores se reportó al Sistema para el Desarrollo Integral 
de la Familia (DIF) y Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y 
Adolescentes en Nuevo León, para tenerlos en custodia y garantizar 
plenamente sus derechos y seguridad. 
 
 El INM refrenda su solidaridad con las familias de quienes perdieron la vida, así 
como su compromiso para combatir el tráfico de personas. (MH Noticias) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.facebook.com/MHNoticias1/posts/339141838428512


 
 

 
 

Migran cada día a EU 360 menores 
 

 
 
San José. – Sin la compañía de una persona adulta responsable de su 
cuidado, un promedio diario de 360 niñas, niños y adolescentes de 7 a 19 
años se convirtieron en migrantes irregulares en 2022 al salir de sus países 
en América Latina hacia Estados Unidos.  
 
De seguir la tendencia, unos 131 mil 400 menores de edad, en su mayoría 
mexicanos, guatemaltecos, salvadoreños y hondureños, engrosarán al cierre 
de este año las corrientes migratorias irregulares que se agolpan en la 
frontera entre México y EU.  
 
El cálculo surgió en una investigación difundida ayer por la oficina regional 
para América Latina y el Caribe de Save the Children, institución mundial no 
estatal de defensa de los derechos de la niñez.  
 
A la incesante movilidad se suman menores de edad haitianos, colombianos, 
venezolanos, chilenos, brasileños y de otras nacionalidades latinoamericanas que 
viajan sin el acompañamiento de una persona adulta.  
 
“Las cosas sí han cambiado últimamente: se han empeorado. La situación 
económica de toda la región está empeorando”, advirtió la filósofa 
estadounidense Victoria Ward, experta en salud pública y directora regional 
para América Latina y el Caribe de Save the Children, en una entrevista con 
EL UNIVERSAL.  
 
 
 
 



 
 

 
 
“Save the Children en ningún momento recomienda soluciones militares ni 
de más policías y de cerrar las fronteras ni de hacer el trayecto más difícil 
para los migrantes. Nuestras soluciones buscan asegurar que la niñez y la 
familia tengan vida digna y que sus derechos sean respetados, donde se 
encuentren y en su ruta de migración”, afirmó.  
 
Al insistir en que “el número de niñez no acompañada que sale de sus países se 
duplicó en el último año”, relató que esos menores “no están entrando a EU con la 
frecuencia que se hacía anteriormente y muchos se quedan atrapados en México”.  
 
“Esto pone una responsabilidad en el Estado mexicano para que atienda a 
estas poblaciones”, recalcó, al abogar por generar opciones económicas y 
educativas a la niñez y a la adolescencia.  
 
“Aunque preferirían quedarse en la zona, migran porque carecen de suficiente 
comida, de suficiente opción económica y de solución educativa”, narró.  
 
Sin entrar a valorar si hay voluntad de los gobiernos para resolver el fenómeno, 
planteó que “vamos a necesitar soluciones políticas”.  
 
Con datos del gobierno de EU, Save the Children recordó que 128 mil niños y 
niñas no acompañados fueron detenidos en ese país en 2021 como 
migrantes irregulares.  
 
“Miles de familias, niños, niñas y adolescentes del norte de Centroamérica y 
México viven con el dilema de quedarse viviendo en sus países de origen, la 
mayoría de ellos marcados por contextos de violencia y vulneración a sus 
derechos, o migrar en busca de nuevas oportunidades”, precisó el informe, 
denominado “Debería quedarme o debería irme”.  
 
Riesgos  
 
Save the Children entrevistó a niñas, niños y adolescentes de Guatemala, 
Honduras y El Salvador para elaborar el estudio, que exhibió “la complejidad 
de las decisiones migratorias, las necesidades y riesgos” en esos países 
ante una migración irregular.  
 
Según el documento, los menores plantearon “la necesidad de migrar como 
respuesta a la pobreza y a la falta de oportunidades de trabajo para alcanzar 
determinadas aspiraciones educativas o profesionales, especialmente para 
quienes residen en zonas rurales”.  
 
Una adolescente guatemalteca relató: “Si conseguir un trabajo y ganar 
dinero fuera posible, no tendríamos ganas de mudarnos de ciudad... si 
pudiéramos trabajar, la idea de irnos ni cruzaría por nuestra mente”.  



 
 

 
 
Una adolescente hondureña narró: “Mi mamá me pediría que no me fuera porque 
la ayudo en la casa”.  
 
“Entre los niños, niñas y adolescentes que deciden quedarse, la razón más común 
para hacerlo es permanecer físicamente cerca de la familia, continuar en sus 
comunidades”, precisó la investigación.  
 
“Sin embargo, (los entrevistados) expresan que no tienen oportunidades a 
medida que van creciendo. Las niñas expresan una intención mayor de 
migrar que los niños, pero suelen estar ‘inmóviles’: atrapadas por las 
obligaciones domésticas o incluso por los abusos y la violencia en el 
hogar”, puntualizó.  
 
Por estar en contextos migratorios “forzados o inseguros”, los menores deben 
tener “una vida con salud, educación, con oportunidades para cubrir sus 
necesidades básicas y que se les asegure protección contra todo tipo de 
violencia”, aseguró Save the Children.  
 
Alertas  
 
El informe expuso el siguiente escenario:  
 
+ Durante décadas, diversos factores estructurales y socioeconómicos y la 
degradación del medio ambiente deterioraron las condiciones de vida de 
niños, niñas, adolescentes y sus familias en México, El Salvador, 
Guate[1]mala, Honduras y Nicaragua.  
 
+ Cada año, miles de niños, niñas y adolescentes del norte de Centroamérica 
sufren la privación extrema de sus necesidades básicas. Se ven afectados 
por desnutrición, abandono, falta de educación y violencia y están 
expuestos a ser reclutados por las bandas criminales o a embarcarse solos 
en las peligrosas rutas migratorias principalmente hacia EU.  
 
+ La pandemia de Covid—19 los volvió más vulnerables y dejó a muchos sin 
opciones educativas por los prolongados cierres de escuelas o la urgencia 
de trabajar.   
 
+ La violencia, la inestabilidad económica, la mala gobernanza, las pandillas, 
la pobreza y el cambio climático empujan a las personas a tomar la difícil 
decisión de abandonar sus hogares en busca de seguridad y oportunidades.  
 
 
 
 
 



 
 

 
 
+ Más niños y niñas quieren quedarse antes que migrar. Quedarse es una 
decisión consciente y una elección informada. Si hubiera condiciones y 
oportunidades adecuadas para que la niñez cumpla con sus aspiraciones en 
su lugar de origen, serían muchos más las personas que elegirían quedarse 
en vez de migrar.  
 
Ward coincidió en que la alerta de Save the Children “encuadra muy bien” con la 
declaración que la IX Cumbre de las Américas, efectuada este mes en Los 
Ángeles, California, emitió para lograr una migración ordenada, legal y segura, 
reforzar el asilo y adoptar numerosas medidas ante el creciente conflicto 
migratorio. (José Meléndez, El Universal, P.p.) 
 

Washington entregará 150 mil visas temporales de trabajo para 
mexicanos 
 

 
 
Tijuana, BC., El gobierno estadunidense aceptó entregar 150 mil visas 
temporales de trabajo para mexicanos y otro número similar para 
ciudadanos centroamericanos, como una solución para hacer frente a las 
caravanas de migrantes, informó el secretario de Gobernación Adán 
Augusto López Hernández. 
 
El funcionario reveló que tal acuerdo será dado a conocer durante la visita 
que hará a Washington el presidente Andrés Manuel López Obrador, el 
próximo mes, para reunirse con su homólogo de Estados Unidos, Joe Biden. 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/migran-cada-dia-eu-360-menores


 
 

 
 
El encargado de la política interna del país acudió ayer a Tijuana para tener 
un encuentro con miembros de la Cámara Nacional de Comercio de esta 
ciudad fronteriza; estuvo acompañado por la gobernadora Marina del Pilar 
Ávila y la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela 
Rodríguez. 
 
López Hernández confió en que las 300 mil visas de trabajo para personas 
originarias de México y Centroamérica contribuirán a bajar la tensión 
provocada por miles de migrantes que se hacinan en distintos estados del 
país a la espera de llegar al norte y conseguir cruzar a Estados Unidos. 
 
Y una vez más reconozco a las organizaciones civiles, a las iglesias, que son de 
una invaluable ayuda para generar las condiciones de atención digna y de respeto 
a los derechos humanos de los migrantes; nos ayudan muchísimo; por ejemplo, 
organizaciones como la Cruz Roja, con las brigadas de atención, refirió. 
 
Recalcó que en México se ha privilegiado que haya un mejor trato para estos 
grupos de personas, cuesta muchísimo en términos sociales que nuestro 
país sea un paso de migrantes y todos los días estamos conversando con el 
gobierno estadunidense para tratar de generar condiciones. (Juan Pablo Guerra 

y Mireya Cuéllar, La Jornada, Política, p. 21) 
(Jorge Butrón, La Razón, P.p.) 
(Said Betanzos, Milenio, Política, p. 7) 
(Antonio Baranda, Reforma, Nacional, p. 11) 
(Redacción, El Financiero, Nacional, Política y Sociedad, p. 32) 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2022/06/23/politica/021n1pol
https://www.jornada.com.mx/2022/06/23/politica/021n1pol
https://www.razon.com.mx/mexico/eu-dara-300-mil-visas-temporales-migrantes-adan-augusto-lopez-487740


 
 

 
 

En el AIFA ‘la chamba se acaba temprano’ 
 

 
 
Tecámac.- En este aeropuerto no existen las aglomeraciones, las filas, los 
slots de cada minuto... ni la espera en los baños. 
 
Las apenas siete operaciones de despegue y otras siete de arribo, hacen que 
en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), de Santa Lucía, impere 
la calma y hasta el aburrimiento en sus trabajadores. 
 
"Aquí hoy la chamba se acaba a las 7 de la noche, luego del último vuelo de 
llegada", ironiza un elemento de la Guardia Nacional que se soba las rodillas 
de tanta espera a pie en un solo sitio, mientras engulle unos tacos que se 
trajo de casa. 
 
Un día antes, la última operación aérea se reportó a las 18:30 horas, el vuelo 881 
de Aeroméxico, procedente de Puerto Vallarta. 
 
"Después de eso ya no hay nada, esto se convierte en gran museo", dice el 
uniformado, aunque asegura que la vigilancia continúa. 
 
 
 
 



 
 

 
 
La "hora pico" en la zona de ventas, documentación de equipaje e ingreso a 
salas de última espera se presentó ayer entre las diez de la mañana y el 
mediodía, por la salida de cuatro de los siete vuelos programados en un 
rango de dos horas. 
 
El de las 12:10 de Volaris a Cancún (que se demoró); el de las 12:30 de Viva 
Aerobús a Monterrey; el de las 13:00 horas de Aeroméxico a Puerto Vallarta, 
y el de las 13:12 de Volaris a Tijuana. 
 
Sin embargo, esa mini aglomeración se evaporó en minutos. A decir de los propios 
federales, los vuelos iban "a medias". 
 
En Santa Lucía, Aeroméxico tuvo abiertas dos ventanillas para la atención de 
usuarios, Viva Aerobús dos, Volaris tres y otro número igual para la empresa 
venezolana Conviasa, que ayer reportó el vuelo 3727 a Caracas, a las 16:00 
horas. 
 
Del 21 de marzo (cuando el aeropuerto inició operaciones) al 24 de mayo, a la 
terminal llegaron 211 venezolanos, en comparación con 12 españoles, 9 
argentinos, 8 alemanes, 7 italianos, 6 portugueses y tres franceses. 
 
En promedio, el AIFA registra a la semana cuatro vuelos a Venezuela. Sin 
embargo, ni ese mostrador presentó más de diez personas en sus filas. 
 
A la llegada a esta terminal mixta (civil-militar) de Santa Lucía, a dos meses 
de su entrada en operación, el pasajero encuentra un enorme lobby sin 
comercios y el ruido de taladros y martillazos por los últimos detalles de la 
obra aeroportuaria. 
 
Aún con su gran extensión, este aeropuerto apenas cuenta, en la primera sala, 
con una cafetería, un comercio de pastes hidalguenses, un local para el 
intercambio de divisas, una farmacia y una "tienda" de refrescos y golosinas. 
 
Por los pasillos anuncian su próxima apertura dos bancos, cadenas de 
comida rápida, restaurantes, tiendas de regalos y hasta de joyería. Sin 
embargo, hasta ahora unos 34 locales permanecen cerrados. 
 
Cuando hay pasajeros, los únicos trabajadores que sudan la gota gorda son los 
empleados de Starbucks y de Kiko's. Los únicos con alimentos en el aeropuerto. 
 
Los empleados de la terminal prefieren ir a la calle o esperar a que se cuele 
el señor de los tacos de canasta. 
 
 
 



 
 

 
 
"Nosotros mandamos pedir, viene una señora en la mañana, nos da menú para 
comida corrida y ya cada quien elige", cuenta la encargada del módulo de 
información en la zona de llegadas. 
 
Una oficial de la GN sugiere que lo mejor y más económico son las gorditas 
de chicharrón y las quesadillas, pero hay que ir por ellas a Tecámac, a tres 
estaciones de Mexibús. 
 
También hay tres locales de taxis: Flex Shuttle -empresa de Quintana Roo y 
Yucatán-, Taxi Diber y Ataxaa, cuyos precios van entre los 650 y los 800 
pesos para llevar a un usuario a la zona de Lindavista, cerca de La Villa. 
 
Afuera, colectivos de las empresas ADO, Ebus y Caminante ofrecen otros 
servicios con costos entre 150 y 400 pesos a destinos como la Tapo, 
Observatorio, Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México y Santa Fe, 
además del Mexibús. Pero no se van si no cuentan con al menos la mitad de 
las Van ocupadas. 
 
En la zona de llegadas hay un local de la Fuerza Aérea que invita a los 
usuarios a ser parte de sus filas, no obstante, ayer en ocho horas nadie se 
acercó a ese stand. 
 
"La Secretaria de la Defensa Nacional construyó este complejo aeroportuario de 
clase mundial con las mejores prácticas internacionales, encabezando un gran 
equipo de organismos públicos y entes privados en un periodo de sólo 2 años 5 
meses", se lee en la solitaria Zona C de vuelos domésticos. 
 
La Zona D, para documentación de equipaje, está cerrada ante la falta de 
pasajeros. Sólo las zonas A y B presentan, por momentos, el paso de usuarios. 
 
Hacia la izquierda se ubica el edificio de estacionamiento con más de 2 mil 
cajones, en su mayoría vacíos. 
 
Los agentes de Migración charlan con sus vecinos de la Fiscalía General de 
la República y estiran los pies en la planta baja del edificio terminal. Aunque 
tienen cerca las oficinas de la Interpol, no hay funcionarios de esa agencia. 
En el cubículo de la Secretaría de Relaciones Exteriores, sólo se ven 
muebles envueltos en plástico. 
 
"¿A dónde viaja?, se le preguntó a doña Julia Narváez, de 61 años de edad, quien 
acudió a este complejo con dos de sus hijos y nietos. 
 
"No, no. No voy a volar, sólo vine a recorrer las instalaciones", contesta. 
 
 



 
 

 
 
"No, no me tome foto, qué va a decir mi Presidente (AMLO), que no vine a volar", 
bromea. (Benito Jiménez, Reforma, P.p.) 
 

Información Migratoria de los Estados 

 
CDMX 
 

Debe Sheinbaum asegurar estudios a jóvenes migrantes 
 
El garantizar que los jóvenes chilangos que radican en el extranjero, puedan 
tener acceso a una escuela, beca y opciones a una bolsa de trabajo, 
demandó al gobierno capitalino el diputado migrante panista del Congreso 
de la Ciudad de México, Raúl Torres Guerrero. 
 
Consideró que la jefa de gobierno de la Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo, tiene la oportunidad histórica de apoyar a los jóvenes, no 
negarles la educación media superior y superior en el extranjero, porque 
costear una escuela fuera del país es caro y no todos pueden. 
 
Solicitó a Sheinbaum Pardo acercarse al titular de la Secretaría de 
Relaciones Exteriores (SRE), Marcelo Ebrard y a la Comisión de Personas 
Migrantes Originarias de la Ciudad de México, para establecer un protocolo 
de atención educativa y detectar, vía los consulados, a las personas que no 
pueden estudiar por falta de ingresos o una beca. 
 
“Es lo mínimo que el gobierno local y federal, le puede ofrecer a nuestros 
connacionales, muchas veces, ellos no se acercan a los consulados o a las 
embajadas por miedo a ser deportados o recibir un “no”, pero es momento de 
mirarlos como un eslabón de conocimiento”, declaró 
 
El congresista de la bancada del PAN estableció que estudiar en el 
extranjero tiene muchas ventajas e incluso para México, porque los alumnos 
al egresar, aplican sus conocimientos durante su retorno a la capital y le va 
mejor a su comunidad. 
 
“De acuerdo a las estadísticas de la Organización para la Cooperación y 
Desarrollo Económico (OCDE), Colombia, México y Chile, son los países que 
menos le apuestan a la investigación científica, al desarrollo y a la producción”, 
delineó. (Arturo R. Pansza, La Prensa, Metrópoli, p. 7) 
 
 
 
 



 
 

 
 
Coahuila 
 

Migrantes rumbo a Coahuila 
 

 
 
Un grupo de 800 migrantes partieron de la central de autobús de Nuevo León 
rumbo a Piedras Negras, Coahuila para pedir asilo en Estados Unidos. El 
contingente, conformado principalmente por menores de edad y familias 
completas, caminan por una de las carreteras principales y han sido 
apoyados con agua y comida por habitantes de la zona. (Redacción, 24 Horas, 

México, p.6) 
 
Estado de México 
 

Mexiquenses en el extranjero podrán elegir a gobernador 
 
Más de 30 mil mexiquenses que radican en el extranjero podrán votar para 
las elecciones del próximo año en el Estado de México, donde se renovará la 
gubernatura, afirmó la presidenta del Instituto Electoral de la entidad, Laura 
Daniella Durán Ceja. 
 
Luego de la sesión del órgano electoral en la que se aprobó la designación 
de la Maestra Liliana Martínez Garnica, directora de Participación Ciudadana, 
como representante de dicho instituto para integrar el grupo de trabajo con 
el Instituto Nacional Electoral, con el fin de revisar lo relacionado al voto 
foráneo, Durán Ceja indicó que se trabaja en tiempo y forma para realizar 
elecciones ejemplares en el Estado de México. 
 
 
 



 
 

 
 
La titular del IEEM, órgano que en breve tendrá nueva presidenta, una vez que el 
INE haya terminado con el proceso de entrevistas y valoración curricular a las y 
los aspirantes para ocupar el cargo de consejeras y consejeros de los Organismos 
Públicos Locales, dijo que se trabaja para garantizar el sufragio de los 
mexiquenses que viven en el extranjero, lo mismo que el voto de los habitantes de 
la entidad. 
 
Lo anterior, en el marco del próximo Proceso Electoral Ordinario 2023 en el 
que se renovará la titularidad del Poder Ejecutivo del Estado de México, en 
donde se garantizará a la ciudadanía mexiquense que radica en el extranjero 
el ejercicio de sus derechos político-electorales, en particular el de ejercer el 
voto. 
 
Cabe mencionar que la Directora de Participación Ciudadana informará al 
Consejo General del Instituto Electoral del Estado de México sobre los 
acuerdos que se adopten en el grupo de trabajo. 
 
En torno al proceso para elegir a la nueva presidente del órgano electoral estatal, 
el INE dio a conocer que en la etapa de valoración curricular y entrevista se 
identificará que el perfil de las personas aspirantes se apegue a los principios 
rectores de la función electoral y cuente con las competencias indispensables para 
determinar su idoneidad para el desempeño del cargo. (Rubén Pérez, La Prensa, 

Metrópoli, p. 7) 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.la-prensa.com.mx/metropoli/mas-de-30-mil-mexiquenses-del-extranjero-podran-elegir-gobernador-8478987.html
https://www.la-prensa.com.mx/metropoli/mas-de-30-mil-mexiquenses-del-extranjero-podran-elegir-gobernador-8478987.html


 
 

 
 

Información Migratoria Internacional 

 
Estados Unidos 
 

Albergue en Laredo, ¿luz al final del túnel? 
 

 
 
Laredo. Atender el drama de la migración centroamericana ha sido tarea de 
muchas instituciones y organizaciones de la sociedad civil en México y aquí 
en Estados Unidos. 
 
Joe Barrón coordina Holding Community Center en Laredo, Texas, un 
espacio que recibe a personas en solitario, familias y grupos que ya han 
cruzado la frontera y buscan seguir adelante en su sueño americano. 
 
Es difícil para ellos el viaje, pasan por muchas cosas, aquí en Holding pensamos 
que somos los primeros que los recibimos con una sonrisa, tratamos lo mejor para 
hacer que se sientan a gusto, cómodos, los que se quedan son los que reciben los 
mayores servicios: comida, ropa, agua, todos reciben agua”. 
 
Ayer arribó un grupo de más de 100 personas entre hombres, mujeres y 
menores quienes llevan tras de sí miles de kilómetros andados desde sus 
países de origen: Guatemala, El Salvador, Cuba, Haití, Venezuela y 
Honduras. 



 
 

 
 
Yo no me imagino cómo pueden hacer estos viajes, no entiendo qué tan mal para 
viajar 8 países con niños, sin saber qué vas a comer, dónde vas a dormir”. 
 
Todos pasaron por México y no tienen la mejor experiencia, según denuncia 
Lusmirian Velarde, migrante venezolana “Los coyotes mexicanos son malos, 
los de Migración también, nos ven como delincuentes; cuando nos ven nos 
quitan los documentos y todo lo que teníamos de dinero nos lo quitaban, 
también en Guatemala, son así los policías”. 
 
En Holding, un albergue de la iglesia Metodista, son recibidos en un primer 
momento, por enfermeras que les aplican la prueba anticovid y a los que 
requieran la vacuna. 
 
—¿Qué la trajo hasta acá? 
 
—Mis hijos, la necesidad, en nuestro país la pobreza está extrema, sólo da para 
comer, para vestirse no, para comprar zapatos, no. 
 
Eso fue la fuerza para venirme hasta acá”, contó Claudia Ortíz Santana, migrante 
nicaragüense. 
 
En tanto, Naile Moreno, es otra joven venezolana que revela haber desertado del 
Ejército. 
 
—¿Te persiguieron? 
 
—Un tiempito. 
 
—¿Cuánto te llevó venir hasta acá? 
 
—Un mes exacto. 
 
—¿Cuánto gastaste? 
 
—Mil 600 dólares. 
 
Otro venezolano, de los muchos que han salido de su país por la crisis 
económica y de salud en los últimos años, es Leonardo Salazar, perteneció a 
la resistencia apoyando a Juan Guaidó y hoy perseguido, debió escapar. 
 
Me vine solo, a mis hijos los dejé en Venezuela, lloro cada vez que me 
acuerdo de ellos porque hombre que no llore por sus hijos no es hombre, el 
que diga que no llora por sus hijos es que no tiene sentimientos. Lloro por 
mi familia porque sé que aquí voy a pasar varios años solo, pero todo es un 
esfuerzo”. 



 
 

 
 
Quienes ocupan estas instalaciones, entre 150 y 200 personas al día, 7 mil al 
mes esperan la gestión de los encargados para seguir sus procesos de asilo. 
Mientras tanto, reciben alimentos, medicamentos, ropa, estancia para 
descansar y asearse. 
 
Yoseline y sus dos hijos Justin y Fernanda de 8 y 10 años, de origen hondureño 
cuentan que cruzaron el río Bravo apoyados por amigos. Ahora permanecen a la 
espera de que familiares les apoyen con boletos de avión para alcanzarlos en 
California. 
 
Pasamos con la misericordia de Dios porque está peligroso, es arriesgado”, 
expresó. 
 
Holding Institute cuenta con el apoyo del estado y de las propias autoridades 
migratorias, además de otras organizaciones que otorgan donaciones. Su 
objetivo: mantenerse como una válvula de escape al creciente fenómeno 
migrante. 
 
Son personas que buscan dejar atrás su tragedia de vida. (Enrique Sánchez, 

Excélsior, Nacional, p. 16) 

 
Panamá 
 

Niños rechazan irse de América Central 
 

 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/albergue-en-laredo-luz-al-final-del-tunel-migrantes-son-atendidos/1522455
https://www.excelsior.com.mx/nacional/albergue-en-laredo-luz-al-final-del-tunel-migrantes-son-atendidos/1522455


 
 

 
 
Ciudad de Panamá.— La mayoría de niños entrevistados para un estudio 
sobre migración infantil en Guatemala, El Salvador y Honduras prefieren 
quedarse en sus países, pese a la pobreza y la violencia, que emigrar, según 
un informe publicado ayer. 
 
Más niños y niñas quieren quedarse antes que migrar”, dice un informe de la 
organización británica Save the Children, basado en entrevistas a 122 niños, 
niñas y adolescentes de entre 7 y 19 años de Guatemala, Honduras y El 
Salvador. 
 
Según el documento, 43% de los entrevistados tiene la “intención de 
quedarse” en sus comunidades, mientras que 24% tiene “clara intención” de 
migrar. 
 
Incluso, en zonas muy empobrecidas e inseguras, donde más sufre la población, 
más personas deciden quedarse que irse”, señala la publicación. 
 
El estudio, titulado ¿Debería quedarme o debería irme?, indica que la 
decisión de quedarse fue más alta en Guatemala (44% frente a 39%), seguido 
de Honduras (43% frente a 20%) y El Salvador (41% frente a 11% por ciento). 
 
Además, 17% contestó que “no sabía con seguridad” qué decisión tomaría y 
16% no respondió. Por género, 56% de los niños prefiere mantenerse en su 
comunidad, frente a 31% de las niñas. 
 
La razón principal por la que prefieren quedarse es el arraigo con la familia y 
los lazos con su comunidad”, comenta Victoria Ward, directora regional para 
América Latina y el Caribe de Save the Children. 
 
Muchas veces las niñas sienten que no pueden salir de su casa por temor a las 
maras” y a que las capten, detalló Ward. 
 
Se estima que de los 30 millones de pobres que hay en Centroamérica, 80% 
son de estos tres países, que presentan, además, índices de criminalidad de 
los más altos del mundo. 
 
Para escapar de esta situación, cada año más de medio millón de personas, 
entre ellos miles de niños, intentan emigrar de manera ilegal hacia Estados 
Unidos. 
 
Según el informe, los menores y jóvenes que quieren migrar lo hacen en 
búsqueda de mejores condiciones de vida, educación de mayor calidad, mayores 
salarios y para escapar de la violencia. 
 
 



 
 

 
 
Sin embargo, si tuvieran mejores expectativas en sus comunidades “serían 
muchos más quienes elegirían quedarse en lugar de migrar”, dice el 
documento. 
 
Ward señala que las niñas prefieren salir al exterior porque “tienen menos 
oportunidades para estudiar” en sus países por las tareas domésticas. 
 
Además, “se sienten atrapadas en sus casas porque no pueden salir, en parte por 
las pandillas, y porque se sienten más en riesgo de sufrir violencia”, agrega. 
 
Entre los destinos preferidos para migrar, los entrevistados señalaron 
Estados Unidos, donde la mayoría ya tienen un familiar, México, Canadá o 
España. 
 
Estados Unidos sigue siendo el país de preferencia, pero la realidad es que 
algunos conocen que es muy difícil entrar”, por lo que prefieren otro destino, 
sostiene Ward. (Afp, Excélsior, Global, p. 25) 
 

Seguridad 

 

Trece mdd paga la DEA a ejército de 18 mil soplanes 
 

 
 
La Agencia Antidrogas de Estados Unidos (DEA, por sus siglas en inglés) ha 
gastado 12 millones de dólares anuales en el pago de “premios” a 
informantes confidenciales, con el objetivo de desmantelar organizaciones 
del narcotráfico y así quedarse con su dinero.  
 
 

https://www.excelsior.com.mx/global/ninos-rechazan-irse-de-america-central-revela-estudio-de-save-children/1522457


 
 

 
 
Un informe enviado al congreso de Estados Unidos, una auditoría y otros 
documentos federales consultados por MILENIO, revelan que la dependencia 
norteamericana encargada de erradicar el tráfico de drogas ha ido 
incrementado los recursos destinados a pagar “fuentes” que ofrecen datos 
útiles que sirven para confiscar propiedades y cuentas bancarias de 
narcotraficantes mexicanos.  
 
El Departamento de Justicia de Estados Unidos describió que durante 2021 
se gastaron 7 millones 871 mil dólares en “premios” para los informantes 
secretos. Mientras que al finalizar 2022 se habrán invertido 13 millones 510 
dólares. Los “gastos de investigación” para 2023 se dispararán hasta los 16 
millones 086 mil dólares.  
 
Las cifras anuales de pago a informantes palidecen frente a los 12 mil 600 
millones de dólares que un juez de distrito ordenó incautar a Joaquín El Chapo 
Guzmán, los cuales debió entregar al programa de Confiscación de Activos, el 
mismo que otorga los fondos para pagar “los premios” a las fuentes 
confidenciales.  
 
Hace cinco años, el comité de supervisión de la Cámara de Representantes 
denunció que a pesar de todo el dinero gastado, estos informantes 
confidenciales tienen intereses oscuros.  
 
“En general, estos programas relacionados con la inteligencia se centran en 
obtener conocimiento de las actividades operativas de las organizaciones del 
tráfico de droga”, dijeron.  
 
Según este documento, desde hace cinco años detectaron que existían 
riesgos significativos en el uso y pago de fuentes confidenciales, ya que a 
menudo estas personas estaban asociadas a actividades criminales, 
motivados por la compensación económica y para obtener una sentencia 
penal reducida.  
 
Los premios  
 
El Departamento de Justicia de Estados Unidos explicó en un informe 
enviado al Congreso la importancia de tener un apartado especialmente 
dedicado a pagarle a estos informantes.  
 
“Los pagos de premios a fuentes confidenciales son fundamentales para el 
cumplimiento de la misión principal de la DEA: interrumpir y desmantelar el 
narcotráfico. Los pagos de premios brindan un tremendo incentivo para que 
las personas ayuden en investigaciones de narcotráfico que resulten en la 
incautación y decomiso de activos relacionados con las drogas”, señaló en 
la justificación del presupuesto para 2023.  



 
 

 
 
En este documento reveló que durante el año 2021 se gastaron 7 millones 871 mil 
dólares en premios a los informantes secretos. Mientras que para finalizar el 2022 
se gastarán 13 millones 510 dólares.  
 
Los “gastos de investigación” para 2023 se dispararán hasta los 16 millones 86 mil 
dólares.  
 
Según el Departamento de Justicia, estos informantes han ayudado a que el 
programa de incautaciones cumpla su objetivo: los ingresos y la venta de 
estos bienes que le fueron decomisados a organizaciones dedicadas al 
tráfico de drogas.  
 
Según el presupuesto para el próximo año, el promedio anual del fondo de 
incautaciones es de aproximadamente 2 mil millones de dólares, mismos que son 
reutilizados en los gastos que generen las propias investigaciones contra los 
criminales, o en el pago de compensaciones a sus víctimas.  
 
Las irregularidades  
 
Y aunque las autoridades en la DEA y en el Departamento de Justicia 
insisten en destacar las bondades de trabajar con informantes 
confidenciales, desde hace cinco años el Comité de Supervisión de la 
Cámara de Representantes denunció que la agencia no supervisó 
adecuadamente los pagos a sus fuentes.  
 
Dijeron que la DEA tenía en ese entonces 18 mil informantes confidenciales, y 
aunque no precisaron cuántos, revelaron que la agencia se estaba exponiendo a 
un potencial fraude, despilfarro y abuso por parte de los “espías”.  
 
La misma agencia había utilizado los talentos de estas fuentes 
confidenciales: por ejemplo, detectaron que la DEA reactivó a una fuente 
confidencial que había prestado previamente falso testimonio en juicios y 
declaraciones.  
 
Durante un periodo aproximado de cinco años de reactivación, un informante fue 
utilizado en 13 casos distintos. A ese solo “espía” se le pagaron 465 mil dólares 
por sus servicios.  
 
“La DEA no validó la credibilidad de las fuentes utilizadas para los 
programas de inteligencia, ni la precisión de la información que 
proporcionan”, dice la auditoría del congreso.  
 
 
 
 



 
 

 
 
“Documentación inadecuada y falta de controles internos junto con la amplia 
discreción utilizada por las oficinas de campo para determinar los montos de 
pago, son preocupantes porque aumentan el riesgo de fraude y abuso. 
Existe una necesidad de una supervisión más sólida para mitigar estos 
riesgos”, agregan.   
 
Los informantes  
 
Informantes confidenciales también han sido utilizados por el Departamento 
de Justicia para tratar de enjuiciar a narcotraficantes mexicanos. En algunos 
casos, la defensa de los narcotraficantes han intentado desacreditarlos.  
 
Tal vez el caso más notorio es el de informante que el mismo Joaquin 
Guzmán Loera desacreditó durante su juicio. Según El Chapo, el informante 
creía en la masonería, en otros planetas y galaxias, ovnis, el apocalipsis, 
brujería y astrología.  
 
“El testigo ha dicho que un programa de Discovery Channel sobre una raza 
alienígena de 15 pies de altura de otro universo que solía extraer los metales 
de la Tierra le causó una gran impresión. Alguien escuchó al testigo decir 
que disparó a una mujer porque sintió que le estaba haciendo brujería”, 
fueron algunos de los argumentos de Guzmán.  
 
Sin embargo, el juez del Distrito Este de Nueva York consideró que consultar a un 
brujo no era sinónimo de mentira, o afectara su capacidad de percibir el mundo. 
Finalmente fue uno de los testimonios que ayudaron a que la Fiscalía consiguiera 
que el juez le impusiera una sentencia de cadena perpetua.  
 
El juez además le ordenó a El Chapo Guzmán la incautación de 12 mil 600 
millones de dólares, que deberá entregar al programa de Confiscación de 
Activos, el mismo que otorga los fondos para pagar “los premios” a las 
fuentes confidenciales.  
 
Otros narcotraficantes también han tenido que entregar sus bienes. Tal es el 
caso de su pareja Emma Coronel, quien luego de haber sido acusada por un 
testigo protegido de conocer las actividades de su marido e incluso 
colaborar con él, fue sentenciada a pasar tres años en prisión.  
 
Además se le ordenó entregar 1.5 millones de dólares al Gobierno de Estados 
Unidos.  (Laura Sánchez Ley, Milenio, 8 Columnas) 
 

 

 

https://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/eu-gasta-13-mdd-recompensar-18-mil-soplones

